

August Ludwig Schlözer: Aktenmäßiger Bericht über die HalsBand-Geschichte (1789)

Schlözer befasste sich 1789 mit der Halsbandaffäre, die in Frankreich und Deutschland u. a. publizistische Wellen geschlagen hatte. Unter den Schriften, die Schlözer hierüber las und beurteilte, befanden sich auch die *Mémoires justificatifs de la Comtesse de Valois de la Motte, écrits par elle-même* (London 1789), eine der Hauptpersonen der Halsbandaffäre. Schlözer bezweifelte jedoch deren Echtheit.

Nach meiner innigen, aus ernster Prüfung entstandenen Ueberzeugung, sind die *Mem. justific.* ein **historischer Roman**, wie Homers Iliade, Zieglers asiatische Banise, Marmontels Belisar, Hallers Usong etc.: d. i. lauter wirklich existirende Personen, viele wirklich geschehene Begebenheiten, liegen zum Grunde; und diesen sind eine Menge nie geschehener Begebenheiten, mit mer oder minder Warscheinlichkeit, angereiht.

August Ludwig Schlözer: Aktenmäßiger Bericht über die HalsBand-Geschichte. In: Stats-Anzeigen gesammelt und zum Druck befördert von August Ludwig Schlözer. 13. Band, H. 49-52, 1789. Göttingen, in der Vandenhoeck-Ruprechtschen Buchhandlung, 1789, Heft 51, Nr. 35, S. 272-306, hier S. 274-275.